

Célébration de la Journée Mondiale de l'Environnement au Burundi

par Cécile Gakima

Au Burundi, la célébration de la Journée Mondiale de l'Environnement est devenue une habitude. Cette année, plusieurs activités ont été organisées sous le thème proposé par le Programme des Nations Unies pour l'Environnement (PNUE) : «La Terre est notre avenir : sauvons-la !»

Beaucoup d'activités ont été organisées à l'occasion, dont :

une veillée culturelle organisée à Gitega par les Clubs Environnement locaux : le but de cette veillée était de sensibiliser les autres élèves, les professeurs et les autres fonctionnaires de Gitega

une journée ville propre organisée par une association de femmes de la zone Kinama de Bujumbura appelée «Femmes et Environnement »

un symposium sur l'Environnement pour la vulgarisation de la Stratégie Nationale pour l'Environnement au Burundi. Tous les cadres du Ministère de l'Aménagement du Territoire et de l'Environnement et les autres partenaires participaient à ce symposium

une journée de sensibilisation à l'intention de la population et de l'administration locales.



Un groupe de danseurs de la Commune Muhuta, Burundi, s'exhibe lors des célébrations de la Journée Mondiale de l'Environnement.

Dans ce numéro, je parlerai de cette dernière activité qui était organisée par le Projet sur la biodiversité du lac Tanganyika, sous le haut patronage du Ministre de l'Aménagement du Territoire et de l'Environnement.

Le but de cette journée était de sensibiliser les décideurs, l'administration et la population locales sur les menaces de la biodiversité du lac Tanganyika. Il s'agissait également de lancer officiellement les activités d'éducation environnementale qui seront menées, en collaboration avec les partenaires, le long du lac et dans son bassin versant dans le cadre du Projet sur la biodiversité du lac Tanganyika.

Les cérémonies ont commencé par une excursion sur le lac Tanganyika dans le bateau Tanganyika Explorer. A partir de cette position avantageuse, les participants avaient une bonne vue de la déforestation dans le bassin. Cette excursion a aussi montré à la population locale que le lac peut être utilisé à des fins touristiques.



Des pêcheurs locaux de Gitaza (à gauche) reçoivent des prix pour avoir gagné la compétition des pirogues, de la main des membres du Ministère de l'Aménagement du Territoire et de l'Environnement, dont M. Gabriel Hakizimana (Coordinateur ESP), SE le Ministère, et Jean-Berchmans Manirakiza (Coordinateur National pour le Burundi).

A leur arrivée, les invités ont été accueillis par une foule nombreuse et des groupes d'animation (paysans, élèves des écoles primaires, élèves des écoles secondaires, etc.). Les groupes d'animation avaient été encadrés par le personnel du projet et l'administration locale en exploitant le thème de la journée. Les saynètes et les chansons présentées par les différents groupes d'animation contenaient beaucoup de messages relatifs à la protection de la biodiversité du lac Tanganyika. Ces messages étaient adressés à la population locale, à l'administration et aux décideurs politiques. Pour inciter les pêcheurs (un groupe cible important en matière d'éducation environnementale) à participer nombreux à cette journée, le projet avait également organisé une compétition de pirogues sur le lac Tanganyika. Il s'agissait aussi de montrer à la population que le lac peut être exploité à des fins sportives. Des prix ont été distribués aux meilleurs piroguiers.

Dans son mot d'accueil, l'administrateur de la Commune Muhuta, Province Bujumbura rural, a remercié le Ministère de l'Aménagement du Territoire en général ainsi que le Projet sur la biodiversité du lac Tanganyika et l'Institut National pour l'Environnement et la Conservation de la Nature (INECN) en particulier, pour avoir organisé la célébration de la Journée Mondiale de l'Environnement dans sa commune. Il a ensuite sollicité beaucoup de séances d'éducation de la population sur des thèmes d'environnement en général et ceux de la protection du lac Tanganyika en particulier dans la mesure où la majorité de la population résidant dans la commune de Muhuta vivent de l'exploitation des ressources du lac.

Dans son discours, le Ministre de l'Aménagement du Territoire et de l'Environnement a d'abord expliqué l'objectif visé en organisant la célébration de cette journée sous le thème « La Terre est notre avenir : sauvons-la ! ». Il a ensuite passé en revue les enjeux majeurs qui menacent la biodiversité du lac Tanganyika. Il a également montré à la population comment elle peut contribuer à la protection du lac Tanganyika en utilisant des filets à maille appropriée, en luttant contre l'érosion des collines surplombant le lac et en luttant contre les différentes formes de pollution. Il a terminé son discours en invitant tout le monde à être actif dans la protection du lac en vue de son exploitation durable.

Cécile Gakima est la Directrice du Département de l'Education Environnementale à l'INECN et Coordinatrice au PBLT de la Formation, de l'Education et de la Communication pour le Burundi